

En continua guerra

Aquí y allá nos disputan encarnizadamente los miserables restos de nuestro, en otro tiempo, inmenso imperio colonial.

Guerra en Mindanao hoy, guerra en Melilla ayer, y en Cuba gente dispuesta a todas horas a sacudir un dominio que no les es muy llevadero, son los resultados de nuestra política colonial.

El dominio de la laguna de Lanao, disputado hoy por los indígenas, ha sido el pedernal de que ha brotado la chispa productora de esta campaña.

En este, como en todos los hechos que a cuestiones coloniales se refieren a España, véase siempre el mismo igual desconocimiento de los países y de las gentes con quienes se trata.

Esta bahía, hoy dominada por los indígenas y disputada a España, la hemos conquistado y perdido, volviendo a recuperar la distintas veces.

¿Qué desidia es esa? ¿Qué plan de colonización es ese en que un país importante tan pronto es enemigo como súbdito de nuestro imperio?

Cuando todas las naciones, dice un periódico, toman a pecho esta misión por ser la genuinamente civilizadora, ¿cuál es aquí la nuestra?

Cuando a una, sociólogos y economistas, (en el extranjero, entiéndase bien) se desvelan por estudiar bajo todos los aspectos el país objeto de colonización, ¿cuántos personajes hay aquí que sepan dónde está cualquier importante provincia de Filipinas, por ejemplo? ¿Cuántos saben siquiera el número de posesiones de que consta nuestro mermado imperio colonial? Y como todos los entusiasmos nacen del conocimiento que del asunto se tiene, ¿cómo puede aquí haberlo por lo que se desconoce? Así es que, a pesar de los esfuerzos que la prensa viene haciendo porque la opinión se interese por esta campaña de Mindanao, la opinión está como alletargada, no responde, y se muestra recelosa respecto a los móviles a que pueda ser debida.

No sería esta nuestra suerte, no estaría la opinión como dormitando si fuesen populares los sistemas y métodos de colonización, si se conociese la topografía y etnografía de nuestras provincias ultramarinas como se pueden conocer las de la capital en que uno vive.

En Francia anda la boca en boca, de conversación en conversación, la historia de la conquista y dominio de Orán y la Argelia, de Nueva Caledonia y Cochinchina y de cada una de sus innumerables posesiones ultramarinas. No hay escuela en que no se enseñe, no hay periódico en que no se refiera, ni discusión del Parlamento en que no se popularice, haciéndola encarnar en la conciencia nacional.

También en Inglaterra acostúmbrese cada uno a contar como prolongaciones de su isla las mil y una de que sus gobiernos se han apropiado en todos los mares.

Pero ¡aquí! Que le dejen tranquilo el público, sin irle con el cuento de lo que debería hacerse para conquistar moralmente, para civilizar y hacer entrar en la vida culta a los pueblos indígenas. Que nadie intente ocuparse en la manera de sujetar al trabajo a los holgazanes ignorantes, que nadie proponga el modo de tenerlos por activos consumidores de nuestros productos.

Estos temas apestan, se despegan de las columnas de los diarios pues éstos han de adaptarse al nivel medio de la inteligencia del público, a quien ni interesan, ni preocupan estas cuestiones.

La indiferencia, el absentismo, político, producto de una honda anemia cerebral, producto de falta de conciencia nacional en todos los problemas que al bien público afectan, es la enfermedad dominante.

Así vivimos como vivimos, al día, sin movernos más que por la fuerza de la necesidad, sin pensar más que en lo de momento, es decir, sin alimentar fines ni propósitos nacionales, sin formar opinión respecto a cosa alguna, esto es, sin ideales, sin norte, sin objeto.

Somos un pueblo, si no muerto, sumido en un grande sopor. Y así nos sorprenden siempre ataques como el de Melilla ayer, como el de Mindanao hoy.

Por esto tenemos que estar siempre arma al brazo, y en disposición de tirar por la ventana millones, peuosamente allegados por los contribuyentes, porque carecemos de patrimonio común intelectual y por esto nunca haremos, a seguir así, nada de provecho, pero si nos gastaremos muchos millones enterrándolos en la campaña o en sus preliminares y consecuencias, por la imprevisión y desidia que a veces caen los gobernantes, que en poquísimo cooperan a

la acción de nuestros valientes soldados, y por esto mismo es por lo que tendremos que estar siempre en continua guerra.

El cementerio

I

Cuando la viuda traspuso las verjas de hierro que rodeaban la tumba, tumba de una sola piedra, sólida y sencilla, mandó a su hijo que se arrodillara. Ella misma, apoyando sus manos en los hombros del pequeño y oprimiéndole dulcemente, le obligó a inclinarse; después juntó sus manecillas delicadas, y fué diciendo en voz baja, poco a poco, la oración que él debía repetir.

Entristecido por el profundo silencio que reinaba en aquel lugar, a la vez que por el melancólico y misterioso acento de la madre, el niño rezaba acompasada y automáticamente. Parecían sus frases eco del ruido de una campana lejana volteada con lentitud. Sin comprender lo que decía y oyéndose a sí propio, fué aumentando su tristeza, hasta que, sin saber por qué, rompió a llorar. Entonces, la enlutada mujer, arrodillóse también y oró en silencio.

Su alta y negra silueta formaba una cruz con la blanca piedra del sepulcro. Su espíritu comenzó a mecerse en las oleadas de sus recuerdos. El presente y el porvenir quedaron relegados al olvido, y su imaginación evocó el pasado, las horas dichosas, las horas que hubieron rápidamente para no volver. Sufrió de un modo horrible, y, sin embargo, era aquel sufrimiento su mayor goce, puesto que en el dolor cruel revivían las pasadas venturas por medio de la remembranza, y recordándolas, el ahogo de su desesperación cesaba para dejar el paso libre a los sollozos. Y ya se sabe que el llanto es el mejor consuelo de los corazones oprimidos.

II

La vida pasada aparecía ante ella con todos los encantos, con todo el esplendor maravilloso de un paraíso... ¡Emociones inolvidables! En primer lugar, la era de las timideces, luego la de las confianzas, y por último, la de los dulces desfallecimientos. Jóvenes los dos, y los dos enamorados, sus frases iban siempre acompañadas por la música de sus risas.

Recordaba los paseos por el bosque, las correrías por el prado, las frecuentes luchas en las que ambos combatientes se tiroteaban con flores. Recordaba también lo confusa que se quedó cuando él estampó en su mejilla el primer beso; el aire de gravedad que tenían al regresar a sus casas, por haber ella observado que todas las personas que encontró al paso mirábanla con fijeza... Y cuando entró en su cuarto y vio que una porción de flores se habían quedado enredadas en su sombrero, en su cabello y en su corpiño, comprendió la verdadera causa de las sostenidas miradas de los transeúntes y de la sorpresa de los chiquillos... Entonces dijo él: «Estás tan hermosa, que todos los que te han visto han dado pruebas de su admiración.» Y ella, mientras que con los labios y con la cabeza decía que no, pensaba que tenía razón su novio.

Luego se casaron y siguieron paseando por la campiña; pero ella no había vuelto a ruborizarse al encontrar gente a su paso.

Y eso que iban cogidos del brazo y juntos, muy juntos, haciendo alarde de que se querían, especie de fanfarrones del amor y de la felicidad.

Cuando alguien se detenía para mirar a la graciosa pareja, fruncía ella el rostro con un delicioso mohín, y murmuraba por lo bajo, apretando más el brazo de su marido: «Y qué, ¿no eres tú mío, solamente mío?» Si, era suyo. Y la tierra y el cielo y toda la inmensidad del Universo era de los dos.

Y bromeaban y corrían, persiguiéndose uno a otro, destornillándose de risa cada vez que algún envidoso ó misántropo daba a entender con su avinagrado gesto el mal efecto que le hacía aquella luna de miel inacabable...

Ahora, a lo largo de las mejillas de la joven, corrían abundantes lágrimas; profundos sollozos hacían que su cuerpo se estremeciera; la inclinada cabeza levantábase de vez en cuando hacia el cielo, con movimiento rápido, convulsivo.

Pero las seductoras visiones continuaban su desfile, y veíase transportada la viuda al domicilio conyugal, a la época en que ella tuvo que hacer su aprendizaje de ama de casa, preguntándole todo, aprendiéndolo todo, dominada siempre por el deseo de agradar al compañero de su vida.

Impulsada por este afán, hizo un día gran acopio de comestibles y bebestibles, le trajeron a casa café, azúcar, embutidos, licores, etc., en cantidad suficiente para abrir una tienda.

«Bueno, ¿y qué más?» — exclamó él después de oír atentamente la relación de diversos artículos. Y ella respondió con gravedad: «¡Oh! se me olvidaba; latas de guisantes y de judías verdes...» Entonces él soltando una carcajada estrepitosa, dijo así: «Pero hija mía, ¿a quién se le ocurre comprar esas legumbres en conserva en el mes de junio? Si estuvieramos en invierno, que es cuando la tierra no las produce...» Y ella, ante tan lógica observación, se quedó inmóvil, silenciosa y sintió ganas de llorar.

¡Cuidado que era estúpida! No fijarse siquiera en que los guisantes y las judías, acabadas de cojer en la huerta se vendían todos los días en la plaza del mercado. Estaba visto que no servía para ama de casa. Durante algún tiempo

no se atrevió a dar órdenes a la criada, temiendo incurrir en alguna torpeza por el estilo de la de las latas de legumbres.

A pesar del despecho que sentía cuando su marido se burlaba de ella, nunca le fué posible permanecer sereno más de una hora. ¡Oh! qué agradable el recuerdo de las pequeñas contrariedades, de las niñerías que eran el preludio de los besos y de las caricias apasionadas. Y este recuerdo, por ser el más dulce, fué el que mayor trastorno produjo en su cerebro y en su corazón. Llegó su dolor en aquel instante hasta el paroxismo: sintió invencible deseo de morir; cayó de bruces sobre la fría losa y extendió sobre ella sus brazos lanzando gritos incoherentes.

Agitándose en violentas convulsiones, derramando lágrimas que le abrasaban las mejillas, permaneció algún tiempo hasta que con la creciente fatiga provocada por los espasmos del dolor, agotó sus fuerzas. Y entonces siguió llorando sin sufrimiento, casi sin saber por qué. Su angustia, su desesperación, tuvieron por término la indefinible dulzura de una aspiración realizada. Hubiera querido continuar allí para siempre, en aquel estado de aniquilamiento en que la vida exterior se adormecía al suave roce de las alas del sueño...

III

Cuando se levantó, su espíritu estaba aún muy alejado de las cosas que la rodeaban, las cuales aparecían ante sus ojos como veladas por una gasa. Buscó con la vista al niño, y vio que, agitado, sonriente, corría por las veredas del cementerio persiguiendo a las mariposas y llevando en la mano un ramo de florecillas silvestres, que ofreció a su madre al acercarse a ella.

Fijóse entonces la viuda en que la planicie del camposanto brillaba con una florescencia multicolor. El sol caía de pleno sobre las losas de las tumbas y sobre la verde hierba; en los altos cipreses cantaban los pajarillos; por encima de los muertos pesaba la universal iluminación todo con sus vivos resplandores, con sus colores brillantes, y de la tierra elevábase algo así como la llama de una hoguera, como si la podredumbre elaborara y lanzara al exterior frescos matices y perfumes exquisitos. Toda la basura humana subía purificada al cielo en oleadas de luz.

Todo esto sorprendió mucho a la enlutada mujer. Pero la sensación fué atenuándose y la horrible angustia de las dichas que hubieron para no volver jamás, fué pesando menos sobre su corazón.

Luego, mientras clavaba su vista en los radiantes ojos del niño, que tanto se parecía a su padre, imaginó que el pasado se enlazaba al vorvir, que la transformación era ley de la naturaleza y que era preciso sonreír al dolor, de igual modo que el sol sonreía sobre las tumbas. Abrazó a su hijo, y al ver y sentir la risa de este, se dilató su boca y pensó que de su corazón muerto también podrían brotar nuevas esperanzas, puesto que todos los años nacían flores sobre el misterioso silencio de las sepulturas.

Una nueva tristeza le hizo inclinar la frente. Tristeza que tenía su origen en el presentimiento de que el tiempo, nivelador de todas las cosas, transformaría su dolor, dejando en su alma, solamente, la reminiscencia de un objeto querido que se perdió en época lejana, y que se perdió para siempre!

JEAN REIBRACH.

Otro martir

Otro misionero ha muerto a mano de los salvajes en la India: el padre Ambrosio Amirdan.

Viajaba el padre Amirdan desde Tutocorin a Palagakagel, cuando acudieron los cristianos a decirle que un sacerdote idólatra reputado hechicero, edificaba sobre el mismo terreno de la iglesia.

Fuó el padre al sitio indicado y habló a los salvajes con la tranquilidad, dignidad y mansedumbre que acostumbra; uno de aquellos salvajes se aproximó y le hirió por detrás encima de la espalda izquierda con una barra de hierro dándole golpe tan violento que el mango de madera vino al suelo hecho pedazos.

El padre cayó de rodillas, cruzó sus brazos sobre el pecho y fijó sus ojos sobre el cielo. «Yo—dice el padre Carrier—que le traté con intimidad no dudo en creer, que sintiéndose herido mortalmente perdonó a sus verdugos, y dijo a lo menos con el corazón, las palabras del Divino Maestro: «Padre, perdónalos, que no saben lo que hacen.»

Un segundo asesino lo hirió en la cabeza verticalmente con otra barra de hierro, causándole una herida de tres pulgadas de profundidad que se extendía oblicuamente desde el vértice de la cabeza hasta una pulgada de la oreja izquierda.

La sangre salió a borbotones, impregnando la tierra, y el padre quedó tendido como muerto.

Aquellos salvajes continuaron hiriéndole con redoblados golpes, sobre todo en el pecho, é iba uno de ellos, más feroz, a cortarle la cabeza y los miembros con una hoz, cuando un valiente cristiano, hermano de uno de los mejores sacerdotes indígenas de

la Misión, con peligro de su vida, detuvo la mano sacrilega de aquel bárbaro y libró al mártir de sus verdugos.

Al día siguiente, después de horribles sufrimientos, el Padre Amirdan espiró, teniendo a su lado al padre Carrier, al padre Peyret y a muchos cristianos admirables por su caridad y abnegación.

El Padre Amirdan pertenecía a la Compañía de Jesús.

Lo de los cañamones

El *Diario de Avisos* de Zaragoza, da los siguientes pormenores acerca de los cañamones envenenados repartidos en aquella ciudad, cuya noticia conocen nuestros lectores:

«En las afueras del Portillo, dice, cundió la alarma de ser víctima dicho vecindario de alguna epidemia. Hubo quien aseguró que el cólera morbo asiático había penetrado sigilosamente.

Sobre el hecho diéronse las más absurdas noticias, quedando reducido en síntesis a que un sujeto repartió semilla de *beleño* entre varios muchachos, diciendo que eran anises. Hubo quien tomó hasta 9 granos; sobrevinieron después vómitos, frío y diarrea.

La llegada de un médico puso fin a la alarma, distribuyendo vomitivos que sirvieron para limpiar a los infestados.

El juzgado practica diligencias en busca del guasón, que no ha sido capturado. Los enfermos se encuentran ya bien.»

Duelos parlamentarios

Del dicho al hecho hay, sin duda alguna, tanto trecho como supone el antiguo refrán castellano.

No hay Parlamento sin discusiones vivas y personales, sin recriminaciones; el amor propio herido no repara en ningún peligro, así es que los oradores de todos los tiempos y de los pueblos todos se insultan y amenazan con harta frecuencia.

Los duelos a que estos asonamientos dan origen no corresponden a la prolijidad de las ofensas que se dirigen senadores y diputados; pero así y todo, de una estadística que inserta en *Le Figaro*, Emilio André, resulta que a partir de la revolución francesa se han verificado más de un centenar de lances nacidos en las discusiones parlamentarias.

No hay tantos—dice Mr. André—como convendría a los periódicos de la noche, gracias a la intervención de los presidentes de las Cámaras, que arreglan a veces asuntos personales de muy difícil solución para ventilarlos fuera del terreno.

Suponemos que monsieur André dice esto de la venta de los periódicos de la noche porque son los que cogen fresquitos los escándalos y altercados parlamentarios.

Recuerda el articulista entre otros muchos, el duelo de Cazalés con Barnave.

Dió motivo a este la afirmación de monsieur Cazalés diciendo que todos los miembros de la izquierda de la Asamblea eran unos bandidos.

Pasado el natural escándalo, Barnave respondió en nombre de la izquierda, y claro es, en términos que hizo indispensable el lance.

Batiéronse a pistola, y en tanto que los padrinos medían el terreno y cargaban las armas, Barnave y Cazalés conversaron amigablemente dirigiéndose mutuamente y calurosos elogios como oradores.

Momentos después Cazalés caía herido de un balazo en la frente, que por una verdadera casualidad y por lo fuerte del sombrero apuntado sólo le produjo una contusión sin gravedad.

También recuerda el duelo entre el duque de Castries y Lameth.

El duque en la Asamblea se dirigió a Mr. Lameth, y en voz alta le dijo:

—Estoy dispuesto a cortame la garganta con todos los jefes de los demócratas.

Al amanecer del siguiente día Mr. Lameth recibió un balazo en el vientre que puso en grave riesgo su vida.

El pueblo, para vengar a Lameth, saqueó el palacio del duque.

Mr. Dulong y el general Bugeaud se batiéron a pistola a consecuencia de una discusión personal provocada por varias interrupciones del segundo.

Dispararon la primera voz sin resultado desagradable.

El segundo pistoletazo del general hirió en la cabeza a Mr. Dulong, quien cayó al suelo sin conocimiento, muriendo a las 24 horas sin haber podido pronunciar ni una sola palabra.

En el duelo Thiers-Bixió, que también fué a pistola, ambos salieron ilesos.

Bixió, que era gran tirador, decía:
—No le he podido dar porque tengo la costumbre de apuntar á la altura de la cabeza de los hombres, y como Mr. Thiers es tan bajito...
Desafiado Mr. Sainte-Beuve por su compañero de senaduría Lacaze, contestó lo siguiente:
«No acepto, porque no quiere contribuir á que terminen ciertos asuntos ahogando una cuestión y matando á un hombre en cuarenta y ocho horas. Yo soy un pensador y un literato, pero no me he graduado de doctor en armas.»
Luego refiere Mr. André todos los duelos recientes, que no recogemos, porque los recuerda perfectamente el lector.
Monsieur Deroulet, el célebre boursierista, se batió en pocos meses trece veces.

Noticias

Acaba de morir en Viena el profesor de anatomía José Hyrtl, que á parte de su renombre científico, lo tenía extraordinario por sus excentricidades. Era amantísimo de los animales, y no sufría que en ellos ya se hicieran experimentos más crueles.

Nombrado una vez con su colega el doctor Bruke para observar el decrecimiento del peso debido á la falta de alimento, admirábase este último de que los perros sometidos á la abstinencia engordasen cada día: cosa muy natural pues Hyrtl, en cuanto salía su colega, se dedicaba á alimentarse suculentemente á los mártires de la ciencia.

Hace algunos años dedujo de sus estudios que la mejor alimentación en cantidad y calidad para prolongar la vida era una media docena diaria de ciruelas, y se puso á este régimen; aguantó un par de días, y después por no darse por convencido espía el momento en que la cocinera abandonaba el fogón para ir á comer á hurtadillas la carne á medio asar: al fin otra nueva manía le permitió renunciar ostensiblemente á las ciruelas.

El día antes de su muerte, apesar de sus 80 y tantos años, había pasado dos horas tirando de un carrito, ejercicio que él estimaba saludable.

A pesar de tantas excentricidades, el profesor Hyrtl era una gloria de la facultad de medicina de Viena, y los periódicos austriacos le dedican encomiásticos artículos.

Dice un telegrama de Kayes, en el Soudan, que habiendo tenido un revés las fuerzas de Aguiton, rey de Macina, protegido de los franceses, acordaron éstos prestarle ayuda contra Alikali, rey de Bossé, su vencedor.

Organizose al efecto una columna volante que avanzando rápidamente cayó por sorpresa sobre las fuerzas de Alikali, destruyéndolas por completo.

El combate fué reñidísimo, pereciendo en el mismo, el rey africano al lado de la flor y nata de todos sus guerreros.

Las pérdidas de los franceses, á pesar de la magnitud del triunfo, se reducen á 1 europeo y 8 tiradores indígenas muertos, 6 oficiales y 15 soldados europeos y 121 indígenas heridos.

La columna regresó sin más novedad á Djenne el 12 del mes corriente con todos los heridos.

Como Francia tiene hoy día muchas colonias, los gobernantes de allá pensaron en crear una Escuela colonial para la educación de los indígenas, á fin de que éstos puedan desempeñar ciertos cargos en regiones que son perjudiciales para la salud de los franceses.

La citada Escuela funciona ya en París, pero hoy día está agitada.

Como su carácter es mixto, es decir, que en ella hacen juntos su aprendizaje blancos y negros, ha ocurrido lo que era de esperar que entre unos y otros ha estallado el odio de razas. Los alumnos jefes de ambos grupos de escolares han llevado la cosa al terreno de las armas, y entre Mr. Deschaux y Mr. Lacascade, este negro y aquel blanco, se ha verificado un duelo á pistola, del cual resultó el alumno negro herido en la pierna.

Y como un desafío suele á veces dar margen á otros, en éste ocurrió así y los dos primeros testigos de ambos contendientes por cuestión de forma al redactar el acta, se batieron á espada, resultando uno de ellos con una grave herida en el vientre.

El Berliner Tageblatt hace curioso relación de una visita reciente al Reichsbank (Banco imperial de Berlín) que, como es sabido, es el segundo depósito de dinero del orbe; pues solo del Banco de Francia guarda mayores capitales; el de Berlín tiene en sus cajas más de 5.000 millones de francos. La mitad próximamente de esta existencia corresponde á depósitos en cuenta corriente; hasta hace algunos años, el mayor stock de depósitos extranjeros correspondía á Rusia pero hoy los rusos prefieren el de Francia, y es Italia la nación que mas deposita en el alemán.

En este hay grandes cantidades de moneda de oro de todos los países, y llaman la atención las últimamente acuñadas en Londres, que son de oro procedente de gran-

des minas del Sur de Africa. El oro en barra procede en gran parte de la China que lo cambia por plata.

Hay apuestos llenos con cajas de moneda antigua, y hay como curiosidad monedas de 14 reales (thaler) del Principado de Liechtenstein, de las que solo se acuñaron 2.000, y que hoy los coleccionadores pagan á 15 duros. Hay en el departamento de depósitos algunos de dinero, de alhajas ó de papel, cuyas cajas están ya podridas; pero que nadie toca, hasta que sobre ellas haya alguna reclamación; entre éstas llama la atención una preciosa espaga del feld-marschal Wrangel, que no han reclamado sus herederos.

Un periódico recomienda el siguiente procedimiento para destruir las moscas, ahora tan molestas. Se hierve en agua un pedazo de madera de euasia amarga, añadiendo luego un poco de miel ó de azúcar. Se riega el suelo con este líquido, del cual son muy golosas las moscas, que encuentran en él una muerte segura é instantánea.

Con el título del Père Peinard publicábase en París un periódico anarquista; pero este dejó de ver la luz á consecuencia de la activa persecución emprendida contra el anarquismo.

Ahora el Père Peinard aparecerá en Londres aunque con otro título. Su director, el anarquista Ponget, emprende su publicación con el muy expresivo de El derecho á la vida, y entre sus redactores más asiduos, el nueve órgano del anarquismo contará con el famoso Malatesta, aquí fogoso orador que excitó con su palabra elocuente á los braceros de la campiña de Jerez, para que realizaran la loca intentona que costara la vida á varios desdichados.

El Morning Post, de Londres, decía el 31 de Julio: «Las potencias europeas están interesadas en mantener la paz en Corea; Inglaterra es la más interesada de todas en tal asunto. A ella, pues, le pertenece tomar la iniciativa de una acción pacificadora; y es seguro que las demás naciones europeas la seguirán en este camino.»

Se ha confirmado la noticia de que el land San Vicente, apresado por los moros de Alhucemas, llevaba bandera francesa y pertenecía á la matrícula de dicha nacionalidad. El barco iba tripulado por españoles y conducía á bordo veinte pasajeros moros.

Las autoridades españolas, á ruego del ministro de Francia, en Tánger harán una información, la cual pasará después á resolución del gobierno francés.

De Málaga telegrafian que ha sido recuperado el barco y se halla fondeado frente Alhucemas.

En Sevilla circula el rumor de que existe hondo disgusto en una respetable corporación, por entender los individuos que la forman que no han dedicado al culto una importante cantidad, que se hace subir á 100.000 duros, destinada á tal objeto. Así lo dice un periódico.

Crónica Local

Ayer mañana salió con rumbo al S. el crucero Barham, de la escuadra inglesa.

Al hallarse en el horizonte viró en redondo y vino á ocupar el mismo punto que tenía entre los demás buques.

A las seis de la tarde salió el yacht aviso Surprise, desapareciendo en el horizonte del S.

Esta mañana, á las seis, se ha hecho á la mar el grueso de la escuadra á escepción de dos cruceros y dos cazatorpederos que se aguantan sobre la máquina, esperando sin duda á un acorazado que continua fondeado aún.

Al cerrar nuestra edición se ponen en línea y hacen rumbo al S. los buques referidos, á excepción del acorazado.

Ayer hubo en Palma gente para todo, pues en cualquier parte encontraba animación y movimiento; y es que las carreras de velocipedos, las escursiones á la escuadra inglesa surta en nuestra bahía; la circunstancia de que la música de la fragata capitana tocaba en el paseo del Borne; y la carroza tradicional en la que se conmemora el triunfo de la Beata, atrajo las familias que se encuentran veraneando y hasta no pocas gentes de los pueblos de la línea férrea y de los alrededores de esta capital.

Las carreras de velocipedos anunciadas, atrajeron ayer gran concurrencia al velódromo de Son Españolet.

Los corredores ingleses que tomaron parte en algunas carreras no

resultaron ser superiores en resistencia á nuestros Manresa é Iglesias. La Sociedad de Velocipedistas atendió con la mayor galantería á los extranjeros que asistieron al espectáculo.

Nuestro amigo D. Ernesto March García ascendido hace poco á comandante, ha sido destinado de Ayudante de su hermano el General Gobernador de esta plaza, cargo que ya venía desempeñando de capitán.

Con mayor gusto que en años anteriores presentose anoche adornada la tradicional piedra que existe en la plaza del Mercado.

La iluminación resultó de muy bonito efecto y mereció plácemes de cuantos la contemplaron, que no eran pocos.

Una música amenizó la velada durante algunas horas.

Con el propósito de resolver en definitiva lo que mejor convenga á la proyectada restauración de una parte de la iglesia Catedral y muy especialmente lo que se refiere al antiguo retablo gótico del altar mayor, ha venido el concienzudo arquitecto D. Ricardo Velázquez muy estimado y conocido por los valiosos trabajos de ese género que lleva hechos.

Buena ocasión para que el Ayuntamiento de esta capital puede consultarle lo que más convenga respecto de la fachada de la Casa Consistorial.

Porque suponemos que el consejo de tan eminente restaurador ha de tenerse en grande estima.

En el vapor-correo de Valencia, vino ayer con el propósito de pasar las vacaciones con su familia, el joven alumno de la Academia de artillería de Segovia D. Ignacio de las Llanderas Fraga, sobrino de nuestro distinguido amigo el Sr. Delegado de Hacienda.

Al dar la bienvenida al aprovechado joven lo hacemos con la satisfacción que nos causa el saber que de los trescientos aspirantes que había á las treinta plazas concedidas á ingreso ha obtenido el primer puesto como resultado de los brillantes exámenes que hizo.

Reciba igualmente la familia nuestra enhorabuena.

Por el tipo de subasta, que si no recordamos mal es de 13.000 pesetas mensuales, ha sido adjudicado á la Compañía Mahonesa de Vapores el servicio bi-semanal de conducción de correspondencia, por espacio de cuatro años, entre Málaga y Melilla.

Prestará este servicio el vapor Puerto Mahón.

Hasta ahora ha servido esta línea, como saben los lectores, el vapor Isleño de nuestra matrícula.

Han sido promovidos á alférez los alumnos del arma de Caballería don Antonio Ferrer Miguel, D. Antonio Moragues Cabot y D. Francisco Montis Allende Salazar.

El Boletín Oficial en su número correspondiente al sábado último publica la lista definitiva de los Jurados de los partidos judiciales correspondientes al territorio de esta Audiencia.

Dos vuelcos de carruajes registra la crónica de estos dos últimos días: uno en el camino de Manacor cerca de la Soledad, sin consecuencias; y otro en la carretera de Andraitx cerca del desvío de la tranvía inmediato al puente de San Magín, del que resultó el conductor con un brazo dislocado además de algunas contusiones.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué ayer y anteayer el siguiente:

Entradas: 3 varones 1 hembras.
Salidas: 4 »

Correspondiendo á los deseos expresados por muchos de nuestros clientes, hemos perfeccionado y ofrecemos al público bajo la garantía de nuestro nombre una Emulsión de Aceite de Hígado de Bacalao de clase especial (escogido por los agentes de nuestra casa en las célebres pesqueras de la Noruega) en combinación con los hipofosfitos de Cal, Sosa y Potasa. Preparada con todo

esmero por procedimientos científicos, grata al paladar y de fácil digestión, la Emulsión de Lanman y Kemp es insuperable como remedio para toda Enfermedad Pulmonar ó de la Garganta y como Recuperativo en los casos de Convalecencia y Enflaquecimiento.

Exijan siempre nuestra firma y Marca Industrial (grabada en Acero, no litografiada) para evitar el engaño. 49
Lanman y Kemp, Nueva York.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sras. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

UNA EXPEDICIÓN á Son Sant Martí

Cuando llegamos á La Puebla, después de un costoso viaje de dos horas en nuestro ferro-carril pudimos estrechar la mano del amigo Melchor Quintana que había cuidado de preparar un convoy de carretones para conducirnos á la ganadería.

Los Sras. Gual de Torrella, que habían esperado en la estación de Palma á los invitados, se multiplicaron para colocarnos cómodamente en los ligeros vehículos. Joaquín Gual, guiaba el primer carretón en el que montaron su Sr. Padre y la ciencia veterinaria representada por Bosch y Martorell. Ibanos detrás Pepe Muntaner, Filemón y yo; nos seguía Zavaleta con Pedro Gual é Ignacio Trayol y venían luego los demás compañeros: Juan Binimelis, Quintana, Ferrer, Salvador, y otros muchos que no recuerdo levantando en la calzada una nube de polvo.

Buen trote llevaban los caballos; quedaban atrás, los fértiles terrenos que mostraban largas y hermosas plantaciones de cañamo, de maíz y de las riquísimas habichuelas de fama universal. Alcanzábamos á la media hora los casi empantados y salitrosos cultivos cercanos á la albufera, con sus putrefactas charcas en las que se ganan el sustento, semi desnudos campesinos que más parecían del Riff que de Mallorca y llegamos á la hermosa alameda de morales que denota á primera vista la entrada de la propiedad que fué de la célebre compañía inglesa y hoy del Sr. Bateman.

Encantó y transportó por una hora á los jóvenes países la vista de las bellezas de aquella vegetación á los que, como yo, no conocían la obra magna de la Albufera. La exuberante vida de los cañaverales, entrelazados con las enredadoras silvestres que azotaban los toldos de nuestros carruajes, las interminables hileras de morales, los cientos de kilómetros de canales que conducen lentísimamente las aguas al mar, el vuelo pesado de los patos silvestres que aúnan espantados á nuestro paso, las grandes obras de fábrica que cruzan esa canalización en que se invirtieron muchos millones de pesetas; todo ello iluminado por un sol de Agosto legítimo que hacía resaltar más los tonos verdes de tanta lozanía sobre las oscuras tintas de las aguas produjo en nosotros—en los que pisábamos tierra virgen un efecto indescriptible.

La casa de máquinas fué nuestra primera estación. El simpático arrendatario Serra nos saludó con su natural franqueza. Examinamos las potentes combinaciones para lograr la elevación de aguas. La gigantesca turbina que cambia de nivel cientos de metros cúbicos por minuto del precioso líquido transportado á distinta altura en extensión de cuatrocientos kilómetros... En route otra vez hasta la desembocadura del canal principal, donde se levanta un puente magnífico, de mampostería, de cinco ojos, con verdadero lujo en los detalles del pretil, detalles que demuestran la riqueza y el empuje de la compañía explotadora al comenzar sus trabajos; y de allí á Son Sant Martí, el término suspirado de nuestra expedición.

Verdaderamente bravo es el camino que conduce al predio de Joaquín Gual. Ya lo dijo su dueño con gran oportunidad. «Para ver reses bravas se necesitan caminos bravos.»

Caía el sol á plomo sobre los mortales cuando dejando los vehículos nos dirigíamos al cercado en que campan por sus respetos los ocho toros preparados para la lidia del 26.

Hermosos, bien criados, de libras y de respeto aparecieron ante nuestros ojos enemigo de la salvaje naturaleza que les rodea.

Comenzó la inspección en regla. Los veterinarios eubarbotaron los gemelos, midieron las proporciones, observaron si la armadura era verde ó gris, si los cuartos estaban en proporción con la estatura, si era ó no elevado el nacimiento de la cola. Los que no entendemos ese clasicismo, pero si los detalles que entran por los ojos, sin necesidad de comparaciones técnicas afirmamos, sin titubear, que era aquel un corral hermoso, digno de figurar en cualquier plaza. Y si creen exajerado nuestro modo de ver los que leyeren, allá ellos. Pronto podrán apreciar la realidad y habrán entonces.

Lo menos que pueden decir los más pesimistas es que es digno ese apartado de emparejarse, siempre con ventaja, con cualquiera de los que hemos visto en nuestra plaza.

Así lo entendieron los veterinarios, la ciencia en una palabra, que ha basado su informe en la conformidad más absoluta con las condiciones completas de vida del ganado que examinaron.

De regreso á la casa del Sr. Gual pudimos examinar á vista de pájaro la estensa propiedad de *Son Sant Martí*. Los señores Ferrer y Quintana han preparado el predio en excelentes condiciones para la cría. Pastos abundantes, distribución de aguas bien proporcionada y entendida han convertido la vasta posesión en una ganadería que puede dar mucho y ser una excelente base de riqueza para la comarca en que está enclavada.

La mesa aquilató las pruebas de hospitalidad que veníamos recibiendo desde que caímos en manos de los amables ganaderos. Se derrochó al buen humor entre los variados platos del succulento *menu* y del añoso vino de Binisalem, se llegó á los postres y apesar de los taponazos del Champagne *no se brindó*. Admiran los lectores el buen gusto de los reunidos.

Hicimos votos, eso sí, todos los presentes para la prosperidad de la ganadería y por el total exito de la corrida del 26. Oh, cuanto anhelamos todos la llegada de ese día que es de grandes esperanzas para los que se han interesado—y son muchos—por conocer la *sangre* de los bichos de *Son Sant Martí*!

No faltó la nota indispensable en todas las expediciones taurinas. Joaquín Gaal intentó soltarnos un becerro á los comensales, cuando más distraídos estábamos saboreando el café. El novillo, negro, bien plantado, no se atrevió á entrar en el comedor. Huyó como alma endiablada, entre las matas del monte bajo que rodea la casa de *Son Sant Martí*, no sin haber asomado la cabeza y producir el efecto consiguiente.

Y ahora querido lector, ya puedes adivinar el final. Sí; es como piensas. Se corrieron becerros por la cuadrilla que formaron los más valientes entre los aficionados... á ver los toros desde la barrera.

Joaquín Gual, Ignacio Truyols, Antonio Bosch, *Filemón*, Pepe Muntaner y yo, así por ese orden de valor nos atrevimos con tres becerros de mucha sangre que nos soltó Quintana y que dieron juego, muchísimo juego y mayores sustos.

No creo que nadie se ofenda si digo en letras de molde que á excepción de Joaquín Gual que capeó á la navarra y dió verónicas y gallo á los bichos, los demás no estuvimos muy tranquilos en la arena.

Sin embargo se toró á la limón, se dieron largas y hasta hubo un honroso revolución para algún chico que no supo salir de la suerte al hacer un excelente quite á Ignacio Truyols.

Filemón trabajó mucho por la honra de la prensa aficionada al arte. A la limón con Pepe Muntaner hizo prodigios.

El entusiasmo fué tal, que sin las voces de alarma de Quintana y del venerando jefe de la casa de Torrella, nos deja el tren en tierra.

La marcha entre el predio y la estación fué una carrera desesperada para llegar á tiempo.

Otra vez en el tren, los comentarios no cesaron durante las horas de camino que fueron muy cortas. Al despedirme de los Sres. Ferrer y Quintana en la Puebla y en Palma de los Sres. Gual de Torrella sentía la nostalgia que produce siempre, al entrar otra vez de lleno en la marcha del trabajo diario y abrumador, el término de esos breves paréntesis de dicha y de bienestar que se recuerdan con fruición y hasta con entusiasmo toda la vida.

LUCAS.

En el «Menorca»

Ayer tarde efectuó ese pequeño, pero hermoso vapor de la Compañía Mahonesa pruebas de máquina organizando con este motivo el simpático capitán Sr. Cardona una excursión que resultó en extremo pintoresca.

Á las seis dejó su amarradero el buque, llevando un numeroso pasaje compuesto en su mayoría de hermosas señoritas, de las familias de los muchos y buenos amigos que el Sr. Cardona tiene en Palma.

El *Menorca* salió gallardamente del puerto, á poca máquina é hizo rumbo al Sur hasta rebasar la proa del crucero *Barham* de la escuadra inglesa.

De allí, volviendo la caña ya á babor ya á estribor hizo gala el inteligente capitán de su pericia en las cosas de la mar y nos demostró al mismo tiempo la figura del barco y su obediencia al timón.

Los movimientos del buque eran tan precisos que sorteó sin el más pequeño contratiempo los mil botes á la vela y al remo que pululaban alrededor de los acorazados, entre los cuales pasó el *Menorca* rozando casi los botalones y las pértigas. Al pasar ante el almirante *Ramillies*, cuya bandera se humilló para contestar al saludo del *Menorca*, la marinería y algún oficial agitaron sus gorras aplaudiendo la habil maniobra del buque que con el timón á la banda había pasado tan cerca de la proa del acorazado que por un instante creímos los que no somos gente de mar, que el *Menorca* iba

á besar el orgulloso escudo de S. M. Británica.

Cruzando entre el *Vulcan* y el *Dreag-nouth*, el *Trafalgar* y el *Hood*, el *Coding-wood* y el *Anson* llegó nuestro pequeño barco á llamar la atención de la oficialidad de esos buques de guerra que se agolpaba á las bordas para contemplar las difíciles viradas del *Menorca*.

Ya en la boca del puerto, volvió proa á fuera el *Menorca*, á toda máquina, pasando otra vez por la proa del *Barham*, por el costado de babor del *Ramillies* y luego por la popa del *Scout* ganando el puerto y dando excelente muestra de que la obediencia al timón resulta igual en marcha rápida y en marcha moderada.

Sin el más pequeño entorpecimiento en el movimiento de la máquina, y por consiguiente con prueba altamente satisfactoria se amarró el *Menorca* á las siete y media.

Mi agradecimiento al buen amigo Cardona por haberme dejado recibir las gratas impresiones que me proporcionó ayer la alegre expedición de su barco.

Cardona me demostró una vez mas que es un excelente marino y que el *Menorca* es un barco fino y muy sensible á los movimientos de la caña.—G.

P. S.—Olividaba agradecer también, en nombre de los pasajeros del *Menorca*, la atención del Sr. Alcalde enviando dos guardias municipales para que no se alterara el orden durante la *travesta*.

Hubiera sido sensible un disgusto en medio de excursión tan agradable.

Sección Oficial

Extracto del *Boletín Oficial* número 4.290. Ley autorizando en poblaciones marítimas que tengan puerto y aduana habilitada, depósitos especiales de vinos franceses destinados á la mezcla con los españoles.

Gobierno civil.—Anuncio de subasta para contratar el servicio de abastecimiento por cuatro años de cuatro faros.

Hacienda.—La comisión de Evaluación anuncia tener expuesto el reparto de territorial.

Ayuntamientos.—Los de Bañalbufar y Campanet participan tener expuesto el reparto de Canchinos.

El de Campanet publica cuenta del cuarto trimestre de 1893-94.

Juzgados.—El del partido de Palma vende dos fincas que detalla; y un predio procedente de embargo.

El municipal de la Catedral publica movimiento de población ocurrido en la segunda decena de Junio que fué de 29 nacimientos y 17 defunciones.

Instrucción pública.—Por el Distrito universitario se anuncian escuelas vacantes en Baleares y Cataluña.

De la Gaceta.—Real orden disponiendo que las corporaciones provinciales saquen á concurso las plazas de Directores de las obras que hayan de efectuar con fondos de las mismas.

Otra disponiendo que en los concursos mensuales de aspirantes á destinos civiles para provisión de vacantes figu-en en último lugar aquellas que hubiesen anunciado otro ó dejado de presentarse á tomar posesión del que anteriormente se le concediera.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Cayetano fundador y s. Alberto de Sicilia.

CULTOS SAGRADOS Mañana 7.

En San Jaime, concluyen cuarenta horas de dicadas á San Cayetano.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

VALORES LOCALES

	DINERO
Crédito Balear	96'
Cambio Mallorca	48'50
Fomento Agrícola	62'
Ferro-Carriles de Mall.	57'50
Alumbrado por Gas	116'
Salinas de Ibiza	200'
La General Mallorquina	71'50
Bonos Municipales	30'
La Isleña Marítima	51'
Banco de Sóller	40'
Banco de Préstamos	06'

VALORES PÙBLICOS

4 p. 100 int. perpétuo	68'80
4 p. 100 amortizable	79'80
Cubas (86)	384'50
Banco de España	384'50
Tabacos	
4 p. 100 interior	68'90
4 p. 100 exterior	78'92
4 p. 100 amort.	
Cubas (86)	110'75
Coloniales	40'
Norte de España	25'
Francia	24'60
Madrid	68'92
Paris	64'43
Renta francesa	102'
Londres	

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que rige desde el 1.º Abril de 1892 De Palma á Manacor y La Puebla—7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma—2 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma—7'25 mañana y 5'40 tarde. De Manacor á La Puebla—7 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Manacor—7'25 mañana 2'80 y 5'40 (mixto) tarde. Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Ibiza y Valencia, 8 mañana de los días 2, 16 y 30 Agosto, 15 y 27 Septiembre, 11 y 25 Octubre, 8 y 22 Noviembre, 6 y 20 Diciembre. Para Ibiza y Alicante, 8 mañana de los días 9 y 25 Agosto, 6 y 20 Septiembre, 4 y 18 Octubre, 1, 15 y 29 Noviembre, 15 y 27 Diciembre. Para Mahón, domingo 5 tarde y miércoles 2 tarde, vía Alcudia. Para Barcelona, martes 5 tarde, jueves 5 tarde, sábado 2 tarde, vía Alcudia, lunes 5 tarde, vía Sóller.

LLEGADAS Á PALMA

De Mahón, lunes 10 mañana, vía Alcudia, y jueves 6 mañana. De Barcelona, lunes, vía Sóller; martes, directo jueves 11 mañana, vía Alcudia y viernes, directo. De Ibiza y Alicante á Valencia los domingos.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 4.—De Valencia, en 1 día, land San José, de 14 ton., cap. J. Bosch, con 5 m. y frutas. De Sóller en 1 día, land Cristina, de 16 ton., cap. Gaspar Pujol, con 6 mar. y lastre. De Sóller en 2 días, land San José, de 11 t., cap. Pedro J. Cañellas, con 5 mar. y lastre. Día 5.—De Barcelona en 3 días, pailebot 2.º Dolores, de 88 ton., cap. Matías Pieras, con 7 mar. y lastre. De Valencia é Ibiza en 10 horas, vapor Unión, de 401 ton., cap. Guillermo Pujol, con 22 mar., 22 pas., valija y efectos. IDEM DESPACHADAS Día 4.—Para Valencia, land Juanito, de 13 ton., cap. Juan Moll, con 6 mar. y lastre. Para Valencia, land Ntra. Sra. de Gracia, de 13 ton., cap. Pablo Roca, con 6 m. y lastre. Para Almería, land Dolores, de 38 ton., cap. Gabriel Moll, con 5 mar. y leña. Para Mahón, vapor Ciudad de Mahón, de 540 ton., cap. Bernardo Seguí, con 17 mar., valija y efectos.

FIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 5 DE AGOSTO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera con calma que es más densa por el círculo y los horizontes; ventolina del N. y la mar con ligero arrastre del S.E. y semiblanca.

Á las doce: atmósfera despejada y diáfana; horizontes algo calmosos; viento S.O. débil y la mar rizadita del viento.

Á la puesta del sol: atmósfera y horizontes con calma; viento S. débil y la mar con oleaje del S. y semiblanca.

Entradas: El pailebot 2.º Dolores y el vapor-correo Unión.

Salidas: Un crucero y el aviso de la escuadra inglesa y el vapor-correo Ciudad de Mahón.

Á las nueve y media de esta mañana se ha hecho á la mar con rumbo al S. un acorazado el cual al hallarse al horizonte ha virado regresando á su fondeadero.

Han pasado de O. á E. y por el horizonte, dos bergantines goletas y una balandra.

Quedan á la vista: ante la Regana, el vapor Ciudad de Mahón y el aviso Surprise que van hácia la altamar; y regresan al puerto los vapores *Menorca* y *Cabrera* que vienen de expedición á la escuadra inglesa surta en bahía.

BOYS

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera calmosa y neblinosa por el círculo; horizontes calmosos; viento N. regular y la mar con arrastre del S.E. y rizada del viento.

Entradas: La balandra yacht española *Emilia*.

Salidas: Un falucho, la goleta *Paquita* y una división de la escuadra iglesia.

Se aguantan sobre máquina los dos cazatorpederos que estaban amarrados en la escollera nueva y dos cruceros y continua fondeado un acorazado.

Al cerrar esta edición: navegan con rumbo á la altamar del E. el resto de buques de la escuadra á excepción del acorazado que queda fondeado.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

A la defensa.—El general Cerero.

Madrid 5 á las 5 t.

Asegúrase que caracterizados diplomáticos están gestionando un concierto entre Francia, Inglaterra é Italia y España con objeto de evitar que los rifeños cometan otro atentado.

Niégame que el general Cerero haya presentado la dimisión sin que piense pedir el pase á la reserva.

Dicho general continua en el mando en Melilla. Pronto pasará á la comandancia de ingenieros.

Rusos y japoneses.—La prensa francesa.

Madrid 5 á las 6'15 n.

Han sido expulsados de China todos los japoneses establecidos en aquel celeste imperio.

Témense sangrientas coaliciones. Casi toda la prensa francesa niega terminantemente que exista el cólera en Marsella.

Dice que el consul español se pre-

cipitó demasiado al comunicar á su gobierno la fatal nueva.

El ministro de la gobernación señor Aguilera obrará según las declaraciones que den los doctores Mendoza y Veranes que fueron enviados á Marsella para estudiar la enfermedad.

A la China.—El Sr. Maura.—Ortega y los rifeños.—Caserio.

Madrid 5 á las 7'10 n.

Han mandado buques de guerra al mar de la China, todas las potencias extranjeras.

El Sr. Maura considera innecesaria la modificación del actual ministerio.

Dícese que los moros del campo de Melilla gestionan el nombramiento del general Ortega para gobernador militar de aquella plaza.

Caserio hállase algún tanto abatido en la cárcel de Lyon.

Es rigurosamente custodiado; no habla con sus guardianes ni una sola palabra; dá gritos consecutivamente de viva la anarquía!

Perier recibe anónimos amenazas diciéndole que si firma la sentencia de Caserio será firmar la suya.

Noticias varias

Madrid 5 á las 8'50 n.

En un nuevo combate que se ha librado en Corea han salido victoriosos los japoneses.

Se ha encargado de la presidencia de la república de Lima el Sr. Caceres.

En Chicago á explotado una bomba de dinamita debajo de las ruedas de un coche de un tren de viajeros.

Han resultado algunos heridos leves.

Cartas particulares de Marsella aseguran que en el hospital de la Concepción hay bastantes atacados de cólera, pero poco graves.

Ayer penetraron dos individuos en una casa de juego de esta corte, tomando mil pesetas que había en la banca y dándose á la fuga, siendo perseguidos por algunos individuos, defendiéndose los ladrones á tiros é hiriendo gravemente á tres individuos de la policía.

Los fugitivos fueron detenidos por la guardia civil.

La prensa censura la tolerancia que se tiene con el juego.

El nuncio en Portugal

Madrid 5 á las 9'45 n.

En Lisboa, el nuncio de S. S. ha recomendado á los legitimistas que apoyen y acaten la monarquía de D. Carlos.

Miguelistas disputa disimos nuncio (*Textual*.)

Hay gran carencia de noticias.

Dos envenenamientos.—

Uno desmentido.

Madrid 5 á las 10'35 n.

En Juana (Valencia) han sido intoxicados diez y seis albañiles, bebiendo agua de un pozo.

Ha sido detenido otro albañil que envenenó el agua con ciertas yerbas.

Se ha desmentido el envenenamiento del nuevo sultán de Marruecos.

La noticia corrió ayer con visos de fundamento.

ACADEMIA PREPARATORIA DEL AÑO DE AMPLIACIÓN PARA

MEDICINA, FARMACIA Y CIENCIAS

DERECHO 1.º, 2.º, 3.º Y 4.º CURSO

BAJO LA DIRECCIÓN DE

DON JAIME DOMENECH

PROFESOR AUXILIAR DEL INSTITUTO

Sol. 55 385

CAMBIO MALLORQUIN

A contar del día 18 del actual, los lunes, miércoles y viernes se hará efectivo el dividendo á cuenta de beneficios del corriente ejercicio, acordado por la Junta de Gobierno. Palma 12 de Julio de 1894.—El Director Gerente, Jacinto Feliu y Ferrá.

THE EQUITABLE LIFE ASSURANCE SOCIETY OF THE UNITED STATES
(LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS)

Extracto de su balance de 1893

PESETAS

Activo	876.134.776,93
Reserva y demás obligaciones	708.394.093,35
Sobrante	167.740.683,58

Todas las Pólizas indisputables de esta Sociedad, se pagan inmediatamente después del fallecimiento, no contienen limitaciones respecto á ocupaciones, residencia ni viajes; y las de acumulación por 20 años reembolsan por lo menos, en caso de vida, la suma de primas pagadas con un interés además de 6 por 100 en las dotales.

SUCURSAL EN ESPAÑA
 PALACIO DE SU PROPIEDAD

CALLES DE ALCALÁ 18, Y SEVILLA, 7, MADRID

Inspector General en las Islas Baleares: Manuel Cirer, Pelaires, 16, entresuelo, Palma.

GRAN DEPÓSITO DE VIDRIOS DE TODAS CLASES
SUCURSAL UNICA

FABRICA DE SANTA CATALINA

Cuartera, sin n.º—Harina, 13

Establecimiento, único en su clase en Palma. Inmensos surtidos en todos los ramos de la vidriera hueca.

Vidrio ordinario, fino y medio cristal.

VASOS de todas formas y tamaños, en vidrio y medio cristal
30 por 100 más baratos que en los demás almacenes de Palma.

FABRICACIÓN MALLORQUINA
PRECIOS SIN COMPETENCIA POSIBLE
EN TODOS LOS ARTÍCULOS

Quien quiera comprar bueno y barato que acuda á esta casa.

Cuartera, sin n.º—Harina, 13

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco números 19 y 1

Establecimiento de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Baño de limpieza	1'00 Ptas	Con agua de mar.	1'50 Ptas.
Abono de diez baños	9'00 »	» » » » »	13'50 »
Medio abono de cinco baños.	4'50 »	» » » » »	6'75 »

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

EN la carpintería de **JUAN CRESPI** Conquistador, 26, se estiran mapas de todos tamaños, á precios convencionales.

En el mismo establecimiento, se estiran también oleografías, cromos y cualesquiera impresos, cuidando de colocar los marcos ó medias cañas

Se admiten encargos en las librerías de los Sres. Amengual y Muntaner y Viuda é Hijos de Pedro J. Gelabert. 17

COLECCION DE FABULAS ESCOGIDAS

DE LOS AUTORES

D. Tomas de Iriarte y D. Felix María Samaniego

Extraídas de las ediciones más correctas y adicionadas con varias poesías de difícil lectura para el uso de las escuelas primarias, aumentada con nuevas producciones de los primeros ingenios del Parnaso español.—OCTAVA EDICION, aumentada con algunas poesías de afamados autores. Constan de un tomito encuadernado en carton, de 190 páginas.—Precio 008 reales ejemplar.—Rebajas considerables en las compras al por mayor.

Esta colección de fábulas, como libro de lectura en las escuelas de instrucción primaria, se recomienda por sí sola: como cuestión de economía para los padres, es el mas barato de cuantos se usan en las escuelas: como libro moral y de verdadera enseñanza, no es dable escoger ninguno más útil y provechoso á la tierna infancia.—Edición esmerada.—Se vende en la Imprenta y Librería de la Viuda é Hijos de Pedro José Gelabert. 27

Se aseguran las dentaduras por 20 años—Economía y esmero
TICOULAT Estracción rápida de dientes y raigones sin dolor
 Dentaduras artificiales y restauración de dentaduras
DENTISTA
 Constitución 14 y Pelaires 102 entresuelo—Entrada Pelaires

CATARROS

bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas. 56

4 reales frasco.

Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA



Wes de Agosto

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, saldrá el vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2. El 20 de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 17 de Barcelona, el vapor SAN IGNACIO DE LOYOLA para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera ni antevíspera de la salida.

Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 29

BAÑOS DE MAR
 en la Portella

Queda abierto al público el acreditado establecimiento de Baños de la Portella en el cual hallarán los Señores bañistas todas las comodidades aseo y buen servicio de los años anteriores.

En el departamento de Señoras se ha establecido un público mediante la retribución de 0'25 pesetas por personas.

Las familias que deseen hacer uso de los carruajes que tiene disponibles el establecimiento, podrán manifestarlo así, al tomar el abono correspondiente, y por la módica rebaja de una peseta serán recogidas y devueltas á su domicilio.

El establecimiento llamado «El Reconet» quedará en breves días habierto al servicio exclusivo de las mujeres. 578

SE VENDE

A voluntad de su dueño el pintoresco predio: ON CREDO del término de Santa María, situado entre San Vardera y San Torrella, de extensión de unos veinte y tres cuarteradas y consiste en un bonito olivar, algarroveral, almendral, é higueral y arboles frutales, todos muy fructíferos; con casa de dos vertientes, y dependencias propias de la finca.

Para informes dirigirse á D. Miguel Pons notario de Alaró. 6—1 427

Ama de cría—Se necesita una para criar en casa de los padres de la criatura en Mahón.—Para informes, Fonda de Mallorca. 4—1 429

AL PÚBLICO

En la carnicería del Borne, San Jaime, 1, se vende carne de toro á seis reales y medio Kilo.

También en la de la calle de la Unión número 37 se vende carne de toro y carnero á seis reales Kilo. 8—5 423

PRÉSTAMOS—Se presta dinero sobre alhajas y otros objetos de valor conocido y sobre papeletas de empresas, calle de Carrió, Agencia LA ESPERANZA. 48

Importante

Para la cobranza é inscripción de ALODIOS y CENSOS de nueve á doce mañana y de cuatro á seis tarde. Calle de Vicenta Mnt n.º 7. 412

Aprendiz.—Se necesita un muchacho que sepa leer y escribir. En la imprenta de este periódico, informarán. 409

Venta. Se desea vender dos casas situadas en la falda del castillo de Bellver calle de José Villalonga núm. 8, y la otra en el Secar de la Real á orilla de la carretera de de Establiments núm. 8. Tienen la comodidad necesaria y sus correspondientes jardines regadíos. Para informes calle de la Unión núm. 42. 413

Se alquila un 2.º piso con cuatro cuartos dormitorios y las demás piezas correspondientes, cocina, agua á grifo y puesto para hacer colada. Informarán calle San Cayetano núm. 11, principal. 408

Colocación. Hay un joven de 16 años que sabe leer y escribir que desea colocación tanto por criado como por librea.—Para informes, Francisca Basquets, calle de San Miguel, n.º 75, piso 4.º. 428

Se alquila un 2.º piso de mucha capacidad.—Informarán calle de San Francisco, 19. 172

ESCOGIDOS DE LOS MAS GRANDES Y RICOS

ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP

HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCROFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO

Deposito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía. Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda é hijos de P. J. Gelabert